



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Lunes 27 de Julio de 1891.

Núm. 100.

SUSCRIPCIÓN		Número 5 céntimos.	ANUNCIOS	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3'50 Semestre..... 6'50 Año..... 12		Imprenta, Redacción y Administración ISLA, 31 Pago adelantado	En 1. ^a y 2. ^a plana: línea, pesetas 0'25
FUERA..	Trimestre, pesetas 4'50 Semestre..... 8 Año..... 15	Esqueletos de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados a precios convencionales. Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.		
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.. 30			

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Pantaleón, y San Aurelio.

SANTO DE MAÑANA.—Santos Victor y Nazario.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9 de la mañana, 24°; á las 3 de la tarde, 28°
El barómetro marca buen tiempo.

ORIENTAL CHAMPAGNE

Barón D'ATTAL A Y, extra. Botellas de un cuarto de litro á precios muy económicos.

Venta exclusiva de esta marca en Burgos *CAFÉ DE CANDELA*.

SALCHICHÓN, VINOS DE JEREZ, MANZANILLA, CHAMPAGNE

Galletas finas, inglesas y españolas, conservas de carnes y pescados, pastas para sopa, aceite filtrado de Andalucía, bacalaos de Langa, Escocia, Islandia y Noruega, legumbres de todas clases, etc., etc.

LAS COLONIAS

Precios fijos.

5, Mercado, 5

Servicio á domicilio.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 14.

BAÑOS DE LOS JARDINES: Puebla, 35.—Año 1891.—Desde 1.^o de Julio á 30 de Septiembre.—Precios: por un baño, 4 reales; por un abono de nueve baños, 31,50 reales.—Se preparan baños sulfurosos.

AFECCIONES HERPÉTICAS y escrofulosas de la piel y mucosas. Baños sulfurosos-sódicos de Aramayona, á tres horas de Vitoria. Tratamientos especiales en las enfermedades de la *matriz, garganta, narices y oídos*. Hospedaje de 3 á 9 pesetas.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina, faringitis, asma, etc.

Se vende un armario librería, una mesa de despacho y varias armas. En la calle de Moneda, núm. 7, principal, darán razón.

Se vende una casa en la calle de San Julián.—En la calle del Progreso, núm. 18, principal derecha, darán razón.

CRÓNICA LOCAL

El señor Gobernador civil de esta provincia, deseoso de atender á los intereses de la agricultura sin coartar en lo más mínimo los derechos que la ley de caza establece, ha publicado en el *Boletín oficial* de ayer la siguiente circular:

«Próximo el día de la apertura de la veda para la caza de codornices, palomas y tórtolas, con arreglo á lo que dispone el artículo 17 de la ley de 10 de Enero de 1874, considero conveniente recordar á los cazadores las prescripciones del citado artículo y de los 44 al 54 inclusive, en que se establece la penalidad por infracción de aquella, los cuales se publican á continuación, debiendo todos tener presente que, según el espíritu de la ley, el levantamiento de la veda no está ante sugeto á fecha determinada como á la circunstancia precisa de haberse levantado las cosechas; por consiguiente, los cazadores deben abstenerse, y los alcaldes y guardia civil están en la obligación de prohibir en absoluto toda especie de caza, la de codornices inclusive, en los predios y tierras donde dicha operación agrícola no estuviese completamente terminada, evitando de este modo los perjuicios que habian de irrogarse á la agricultura, por cuya prosperidad todos debemos interesarnos.

Encargo, pues, á los señores alcaldes, guardia civil y demás dependientes de mi autoridad que persigan sin descanso á los contraventores, entregándolos á los jueces municipales para la imposición del correctivo á que se hayan hecho acreedores, y que cumplan á la vez con lo que dispone la Real orden de 14 de Marzo de 1881, publicada en la *Gaceta* del 16.

Burgos 24 de Julio de 1891.—El Gobernador, *Carlos Créstar*.

Párrafo 2.º del artículo 17 de la ley de caza: Las palomas, tórtolas y codornices podrán cazarse desde 1.º de Agosto en aquellos predios en que se encuentren levantadas las cosechas.

Se ha detenido á uno de los muchachos que causaron desperfectos á un vecino en la calle de Santa Clara, obligándole á pagar un cristal roto.

Por ese y otros motivos, el sábado fueron detenidos por la guardia municipal seis muchachos y conducidos al Depósito.

Castigar de firme es lo que hace falta, para que todo el mundo respete la ley y á sus conciudadanos.

Ayer pasaron por esta estación los Sres. Llano y Persi, Prieto y Canales, el conde de Monguero, el embajador de Austria, los marqueses de Alta Villa, Villamejor y Pino del Río, condesa viuda de Mortera y el conde de Bernard.

Hoy ha pasado para San Sebastián el señor ministro de Estado, acompañado de los Sres. Bagner, Merry del Val y conde de Medina.

El alcalde de Tortosa trata de abrir una información verdad para castigar con mano fuerte á los comerciantes que adulteren el aceite de oliva, en desprestigio de tan codiciado caldo.

Igual deber tienen todos los alcaldes respecto del aceite, vino, alcoholes y demás artículos de consumo; pero raros son los que le cumplen, resultando de esta falta grandes daños para los compradores, la salud pública, el comercio de buena fe, los productores y el erario municipal y nacional.

En Burgos parece que, por fin, nos decidimos á entrar por el buen camino.

Ciertos especuladores están de pésame.

Agradecemos las frases y conceptos laudatorios que hace de nuestro periódico en *La Justicia* el Sr. Santa María del Alba (D. Alberto), joven abogado de Madrid e ilustrado corresponsal de aquella, en cuyas interesantes cartas oculta su nombre con el seudónimo de *Asma*.

Ayer y anteayer, con motivo de la solemnidad del Apóstol Santiago, y de ser domingo, se han visto los alrededores de esta ciudad muy visitados por diferentes familias que salieron á disfrutar del asueto y de la temperatura, que, aunque calurosa, convidaba á sestar por el campo.

Las fuentes de la Salud, del Prior, Bermeja, Vadillos y del Hambre, y los menderos del Capiscol, Castañares, la Ventilla, Hospital del Rey y caminos de Quintanaduénas, Cardena, Villagonzalo, Madrid y Villatoro se han visto muy concurridos, así como por la noche el Espolón y otros paseos, que dan en esta época motivos sobrados para la distracción y el esparcimiento.

Por el secretario de la comisión encargada en Palencia de promover la presentación de objetos á las Exposiciones histórico americana y europea que han de celebrarse con motivo del cuarto centenario de Colón, se tiene noticia de que serán enviados á estas parte de los riquísimos tapices del siglo xv que tiene aquella capital, dos tablas flamencas de la misma época, algunos objetos de orfebrería y una carta de Hernán Cortés al emperador Carlos V, que se cree inédita.

También cree la comisión que de los pueblos de la diócesis podrá enviar con la ayuda del clero una numerosa y riquísima colección de cálices de los siglos xv y xvi, y que varios particulares enviarán muebles, esmaltes, cuadros y objetos de plata.

Lo mismo sucederá en Burgos si, como decíamos hace días, se garantizan debidamente los objetos, y se responde de que vuelvan á sus dueños en el mismo estado en que se envían.

En cuanto á objetos artísticos, los hay en Burgos y su provincia de gran valía, tanto que comenzamos un tríptico de los que pudieran mandarse valuado en más de treinta mil duros.

El sábadó tomó posesión del destino de oficial de la sección de Gobierno civil D. Crescento Saiz Adán, que fué nombrado en reemplazo de D. Pedro Echevarría.

Por ausencia del cajero de esta sucursal, D. Juan García Miguel, ha quedado al frente del despacho de aquella oficina nuestro apreciable amigo D. Felix Plaza.

Se confirma la noticia que dimos el sábadó respecto al paso por esta población de la embajata marroquí.

En efecto; mañana á la madrugada pasará por Burgos con destino á San Sebastián.

Tenemos mucho gusto en anunciar á nuestros lectores que el ilustrado joven D. Giro del Moral es desde hoy nuestro corresponsal literario en Barcelona.

Los conocimientos de nuestro amigo y paisano son garantía suficiente para recomendarle al público, pues se trata de un escritor inteligente y activo.

Ha sido ascendido á magistrado de la Audiencia de Alcalá de Henares el activo juez de primera instancia de esta ciudad, nuestro apreciable amigo D. Manuel del Valle y Llano.

A la vez que celebramos muy de veras tan justo ascenso y felicitamos al señor Valle, sentimos que pierda Burgos tan celoso funcionario.

En las expendedorías de la Tabacalera va á ponerse á la venta una nueva clase de cigarrillos de hebra, engomados y emboquillados.

Nuestro apreciable amigo D. Manuel Gutierrez Ballesteros ha experimentado una sensible y triple desgracia.

El día 11 de Junio último perdió á su querida hija Pepita, niña de ocho años. El 6 del actual falleció su otra hija la señorita Ramona de 16 años, y ayer á las dos de la tarde se completó tan funesta desgracia, falleciendo su querida y joven esposa doña María de los Dolores de la Riva y Fernandez después de una penosa enfermedad y de haber recibido los auxilios de la religión.

Que el Señor haya acogido en su santo seno á las tres finadas y dé á su esposo y demás familia toda la resignación cristiana para soportar el dolor que esta serie de desgracias les haya causado.

A pesar de las denuncias que constantemente hace la prensa local y de las enérgicas medidas que ha tomado el Sr. Alcalde de esta ciudad, continúan algunos habitantes haciendo exhibiciones demasiado al natural.

Ayer hubo escenas verdaderamente escandalosas en las aproximaciones del Campiscol; muchas familias que iban por aquellos sitios tuvieron que volverse atrás por no encontrarse con aquellas ban las de caribes ó salvajes, que no otra cosa parecían los impúdicos bañistas: en completo estado de desudez se presentaron delante de un tren de mercancías, y de seguir así se les importará poco presentarse ante el sud-expres.

Al ser reprendidos por algunos que pasaban por allí, respondieron con palabras y ademanes insolentes.

En el expreso de esta mañana ha llegado á esta ciudad el Exmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo, de regreso de la corte, donde ha permanecido cerca de un mes.

Avanza notablemente la mayor parte de los pueblos de la región occidental y meridional castellana las operaciones de recolección, pudiendo asegurar que á mediados del mes próximo en todos ellos habrá terminado la siega.

Por lo que respecta á esta provincia, no se hará la recolección con tanta premura, pues el campo, aunque bueno, está algo retrasado.

Mal principio de semana han tenido los médicos encargados de prestar el servicio en la casa de socorro, pues apenas se les dió la orden ya se les ofreció ocasión de ejercitar sus conocimientos en la facultad.

A las dos de la tarde del día de ayer se presentó en la citada casa el vecino de Gamonal Martín Santa María con tres grandes heridas en la cabeza, la una de diez centímetros en el parietal derecho, otra de seis en el izquierdo y otra de cuatro en la parte posterior de la cabeza, sin que hasta la fecha haya declarado el herido ni el sitio, ni los autores y causas de la agresión.

El señor juez é inspección de vigilancia practican activas diligencias para el esclarecimiento del hecho.

Al poco rato se presentó en la misma casa para ser curado otro individuo habitante en la calle de Fernan-González, número 31, para ser curado de una herida en la frente, que, según oímos decir, le había ocasionado otro con una llave.

Por si desgranadamente continúan esta clase de percances indicaremos que los médicos encargados en la presente semana del servicio indicado son los Sres. Migimolle y Avila, residentes el primero, San Juan, 61, y el segundo, Cid, 28.

Mitología local.—Algunos *Martes*, ofendidos en la noche del sábado (día consagrado á *Saturno*, y en el que hubo las correspondientes *saturnales*) de que ciertas *Venus* se mostraran con ellos poco deferentes no admitiéndoles en el Olimpo, provocaron un conflicto capaz de conmover á todas las *furias* del *Averno*.

Ante la prudente circunspección de las *Venus* los *Martes* quisieron mostrar su carácter belicoso, desenvainando alguno el acero, que le fué arrebatado por uno de los emisarios de *Júpiter tonante*, quien irritado por la conducta de aquellos, después de ponerles el severo correctivo, adoptó medidas oportunas para que no se reproduzcan escenas de tal naturaleza, y que gracias á la intervención de *Baco* no han tenido ulteriores consecuencias.

Instrucción pública.—En virtud de concurso ha sido nombrado maestro propietario de la escuela municipal del barrio de Vega en esta capital, D. Joaquín Aguilera, que lo era de una de las escuelas municipales de Requena (Valencia).

—Ha tomado posesión de la escuela pública de Pineda Trasmonte doña Vicenta Martínez.

Mercados.—En la pescadería se vendió en la mañana de hoy congrio y calamarres á 2 pesetas kilo, merluza á 2,50, platusa á 1,50, pescadilla á 1, chirlas á 1,10 y sardinas á 0,30.

En el puesto de estabecho se ha vendido el de bonito que llegó hace dos días á 2 pesetas el kilo, y el de sardina á 1, como se venía vendiendo.

Según los inteligentes, el estabecho de bonito reunía buenas condiciones.

—Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en los días de ayer y hoy 15 bueyes, 6 terneras, 22 carneros, 18 corderos y 4 cerdos.

Desde mañana se venderá el tocino fresco en el banco de preferencia á 1,42 pesetas el kilo, en vez de 1,48 á que se ha venido expendiendo.

De orden del señor médico inspector se han retirado de la pescadería 26 kilos de bonito y 1,60 de sardinas, por no reunir las debidas condiciones para la venta.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 28 de Julio.*—Sala de vacaciones.—1.º Juicio oral, en causa procedente del juzgado de Villarcayo, contra Agapito Rosales, por lesiones; ponente, Sr. Parga; defensor, el Licenciado Marrón; procurador, Miegimolle.

2.º Vista de un incidente sobre competencia, procedente del juzgado de Villarcayo, entre D. Manuel Fernandez y el ministerio fiscal; ponente, Sr. Morales; defensor el Licenciado Ortega Frías; procurador, Herrero.]

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 28.*—Parada, San Marcial; hospital y provisiones. Lealtad, segundo capitán; reconocimiento (de piensos, artillería tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El gobernador interino, Quijada.

Necrología.—Se ha dado sepultura en el cementerio público de esta ciudad en el día 25 á los cadáveres de Prudencia Alcedo del Moral, de 42 años, Hospital de San Juan; Micaela Palacios Arnaiz de 69, Caba 16; y de los niños José María Diez de 10 meses, Albar Fañez 8; Hipólito Villa Lopez, de 11 meses, San Juan 18 y 20, y Julia del Olmo García de 3 años, Santa Cruz, 16.

En el día de ayer fueron inhumados los cadáveres de Plácido González Lorenzana, de 20 años, soldado del regimiento infantería de San Marcial y del 2.º teniente de la reserva D. Justo Fapia Respalda, de 38 años, San Juan, 72.

CARTA DE MADRID

Madrid 25.

Varias noticias.—Por telégrafo me han comunicado las siguientes:

De Bilbao.—Se ha celebrado en el teatro Romea un «meeting» convocado por los socialistas, admitiendo controversia con los anarquistas.

Han concurrido unos 500, en su mayoría socialistas.

La sesión ha sido borrascosa, cambiándose duros cargos y reproches intolerantes. Además, unos y otros se interrumpían dirigiéndose amenazas, por lo que resultaba un escándalo, que ha durado una hora, disolviéndose la reunión.

El Gobernador mandó, como delegado, un inspector de policía.

De Valencia.—Esta mañana se ha celebrado en el hotel continental un banquete de secretarios de Ayuntamiento de las provincias de Valencia, Alicante y Castellón.

Se han pronunciado entusiastas brindis de elogio á Silvela, D. Venancio González y Canalejas por las gestiones que han hecho en favor de la clase.

El Gobernador civil Sr. Ojesto, que presidía, ha brindado al final, prometiendo su apoyo en favor de los intereses de los secretarios de Ayuntamiento.

Las fiestas contiúan celebrándose con gran brillantez.

Hoy, con motivo de la festividad del día y de celebrarsela segunda corrida de toros, en la que «Lagartijo» y «Guerrita» están encargados de matar reses de Veraguas, la concurrencia ha sido inusitada.

Los trenes ordinarios no han bastado, y las empresas se han visto obligadas á poner otros especiales. Las calles de la capital rebosan gente. El día es espléndido.

De San Sebastián.—Ha sido nombrado el conde de Revillagigedo para que represente á los Reyes en el acto de descubrir la estatua de Jovellanos en Gijón.

Es muy comentado el retraso del *Destructor* (caza torpederos) en ir á San Sebastián.

Se confirma que Cánovas irá á la capital guipuzcoana en el próximo mes de Agosto.

El periódico *La Libertad* pide hoy que se consienta el juego, porque de lo contrario se cerrará el casino el lunes.

Parece que el ministro de Gracia y Justicia Sr. Villaverde está poco dispuesto á acceder á la pretensión de los aspirantes á Registros de la propiedad que solicitan aumento de plazas.

Madrid 26.

Impresiones del día.—A falta de otros asuntos, la prensa monárquica recoge el programa expuesto por el Sr. Salmeron al corresponsal de *El Imparcial*, en San Sebastián, para criticarlo en algunos de sus puntos más principales, con gran energía no exenta de lógica.

El Sr. Salmerón viene quejándose de la influencia del caciquismo en los pueblos, mal que corroe nuestra vida política, y contra el cual se estrellan casi siempre las leyes, la justicia y la moralidad administrativa. Y como uno de los medios que considera más eficaz para estirparlo acepta, fundándose en la autonomía de la región, que cada provincia recaudase para sí los impuestos sin intervención alguna del poder central.

La medida la censuran los monárquicos como poco práctica é inconveniente, y citan el ejemplo de lo que sucede en los pueblos con el impuesto de consumos, una de las armas más poderosas puestas al servicio del cacique.

La recaudación, por otra parte, lejos de aumentar disminuiría, porque las relaciones de los pueblos con la capital de la provincia son más estrechas que con la capital de la Nación, y por lo mismo el compadrazgo se ejercería de una manera más directa y eficaz en daño de los intereses generales de la región.

El descontento cunde entre las filas de los conservadores de provincias. A la disolución de los comités de Palma, Sevilla y otros puntos hay que

añadir la del de Logroño, en donde parece que el jefe del partido en aquella localidad ha licenciado las huestes.

Estos síntomas de descomposición los acoge la prensa fusionista con marcadas muestras de regocijo, creyendo que se acerca el día del triunfo.

El país necesita de partidos fuertes y vigorosos, y si el conservador continúa por la senda emprendida, claro está que se incapacitará para continuar gobernando.

Y si el fusionista no extirpa, en la oposición, la cizaña que han hecho crecer en su campo las disensiones que le han minado durante el tiempo que ha permanecido en el poder, será muy difícil á la Corona resolver una crisis ministerial con verdadero beneficio para el país.

Continúa la crisis monetaria de Portugal, creando una situación sumamente difícil en el vecino reino. Efecto de esta crisis se ha originado en Porto un conflicto grave, que no sé como podrá resolverse.

Sabido es que allí no circula más que papel moneda, y los carniceros expendían su mercancía al detall, cobrando en esta clase de valores.

Pero los ganaderos que proveen de reses á los tablajeros se han negado á recibir en pago el papel y exigen oro ó plata, y como los tablajeros no tienen moneda, porque los parroquianos sólo les dan papel, han tenido que cerrar las expendedorías de carne, y el mercado carece de este artículo de primera necesidad.

La prensa de La Línea protesta de la decisión de las autoridades de Gibraltar disponiendo que los cadáveres y cargamentos que en completo estado de putrefacción contiene el vapor *Utopia*, puesto á flote estos días, sean descargados en un lugar próximo á la costa, donde la corriente puede llevarlos á las playas españolas, con grave perjuicio de la salud pública.

El Gobierno ha pedido noticias á nuestro consul en aquella plaza para dictar las disposiciones sanitarias convenientes á evitar cualquier trastorno en la salud pública.

Noticias desagradables.—Se ha recibido un telegrama de Barcelona diciendo que uno de los Magistrados de aquella Audiencia ha perdido la razón, y hoy salió huyendo de su casa, completamente desnudo, atravesó la Rambla y se metió en un consulado pidiendo protección contra su familia que pretendía envenenarle.

En Trascatro (León) un voraz incendio ha destruido cuatro casas, sin que hayan ocurrido desgracias personales.

Consejo de la Marina.—Esta mañana se ha reunido el Consejo Superior de la Marina, bajo la presidencia del Sr. Beránger, y han tomado los siguientes acuerdos:

Sacar á concurso la limpia de los caños de la Carraca, aceptando proposiciones extranjeras con la condición de que estará libre de gastos el material de limpiezas.

Que el dique de Cádiz sea sustituido por otro de sistema tubular para barcos de 10 á 12.000 toneladas, concediéndose cuatro años para las obras.

Que se aumenten los sueldos de los maestros mayores de la maestranza, suprimiendo los premios llamados de la constancia, excepto los que trabajan en el Ferrol, por estar separado el dique de los talleres.

El viaje del ministro de Marina.—Está ya decidido que el día 20 saldrá el Sr. Beránger para el Ferrol acompañado del capitán de navío señor Pasquin y de los Sres. General de artillería é Ingeniero de la Armada Barry y Abascal.

Las fiestas de Valencia.—Hoy me telegrafían que los trenes ordinarios han sido insuficientes para transportar el gran número de viajeros y ha habido necesidad de poner otros especiales.

Por mar también llegan á aquella capital muchos forasteros. Solo el vapor *Bellber* ha llevado esta mañana 302 pasajeros procedentes de Mallorca y Argelia.

A la inauguración del Congreso Médico farmacéutico celebrada esta mañana han concurrido 250 profesores de Valencia, Alicante, Castellón, Madrid y Barcelona.

La comisión organizadora ha dado cuenta de los trabajos preparatorios y las muchas adhesiones recibidas.

Se ha elegido la mesa, que será presidida por el alcalde de Valencia, que es médico.

Mañana comenzarán los debates del Congreso.

A pesar de haberse dicho que la herida que ayer recibió *Lagartijo* le impediría torear esta tarde, es seguro que trabajará hoy y mañana. La noticia ha causado tan grata impresión á los aficionados, que se han apresurado á comprar localidades. Los billetes estaban en poder de los revendedores y éstos pedían el ciento por ciento.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Fomento.—Leyes incluyendo en el plan general de carreteras del Estado las que en las mismas se detallan.

Presidencia.—Real decreto nombrando presidente de la sección de Gobernación y Fomento del Consejo de Estado á D. Emilio Alcalá Galiano y Valencia.

Gracia y Justicia.—Real decreto trasladando á la plaza de magistrado de la Audiencia de lo criminal de Linares á D. Vicente Piño Villanova.

—Idem promoviendo en el turno tercero para la plaza de magistrado de la Audiencia de lo criminal de Játiva á D. Antonio Martín Lara.

—Idem id. en el turno cuarto para la de magistrado de la Audiencia de lo criminal de Alcalá de Henares á D. Manuel del Valle y Llano.

—Idem nombrando para la plaza de presidente de la Audiencia de Guadalajara á D. Antonio Bravo.

—Idem id. para la plaza de fiscal de la Audiencia de lo criminal de Osuna á don Antonio Goyanes y Meneses.

—Idem id. para la de la Coruña á D. Estanislao Chaves y Fernández Villa.

Se quejan los periódicos de Buenos Aires del negocio á que se dedican los capitales de algunos buques, que compran la moneda de cobre de aquel país, trayéndolo á Europa, pa a venderla como metal y ganarse más del 50 por 100 en la operación, por efecto del enorme precio que allí tiene el oro.

Según *Le Moniteur Vinicole*, de París, nuestros vinos de la última cosecha alcanzan en la capital de Francia los siguientes precios: Huesca, de 42 á 45 francos hectolitro las primeras clases, y de 38 á 40 las segundas; otras procedencias de Aragón, de 36 á 35 y 32 á 35 respectivamente; Benicarló, de 35 á 35 y 32 á 34; Alicante, de 35 á 38 y 31 á 33; Sevilla, de 39 á 42 y 36 á 38; Navarra, de 38 á 40 y 35 á 37; Haro, de 37 á 39 y 35 á 36; Valencia, de 30 á 32 las segundas clases; Huelva, de 30 á 32 ídem.

La prensa de Santander da cuenta de una espantosa desgracia ocurrida en la mañana del sábado.

Serían próximamente las cinco, cuando los vecinos de la casa, número 1 de la calle del Puente se apercibieron, por el humo y el olor, de que había fuego en el piso tercero, en cuya habitación había entrado á servir hacía cuatro días Gabriela López, de dieciséis ó diecisiete años.

Los primeros que acudieron, encontraron, un cuadro desgarador. La puerta de la cocina de donde partía el humo se hallaba entreabierta, y fuera ya de ella la cabeza de la desgraciada sirvienta, que tenía todo el cuerpo horribilmente quemado y carboniza los los brazos y parte del pecho y vientre.

Por la crispadura de sus miembros, y contracción de la cara, se deducía los sufrimientos que había pasado. Se hallaba tendida boca abajo y aunque lenta y remisamente todavía respiraba; pero los auxilios de la ciencia no fueron suficientes para salvarla, á pesar de haberse aplicado inmediatamente, haciéndola una sangría en un pié.

La causa del suceso, según se desprende del reconocimiento practicado, fué una imprevisión de la desdichada Gabriela. Esta debió verter, como tienen muchas por costumbre, petróleo en el hornillo para avivar ó encender el fuego, pues la alcuza que lo contenía se encontró desfondada y como si hubiese hecho explosión, y tal vez por temor á que la riñeran, no quiso gritar ó no pudo hacerlo en los momentos de ocurrir la explosión sucumbiendo víctima de una imprudencia.

Según dice *La Voz de la Justicia*, periódico que se publica en la capital del Estado de Aguascalientes (México), existe en aquella república una niña de cinco años llamada Estanisláa Arichi, que ofrece la notabilísima particularidad de tener dos caras: la una donde todo el mundo la tiene y la otra en el muslo derecho, formando dos ojos y una boca con sus correspondientes dientes. Al comprimirle los carrillos de esta cara suplementaria se abren los ojos.

Por lo demás, la niña está perfectamente conformada.

Proyéctase, por personas acaudaladas residentes en la ciudad de Buenos-Aires, República Argentina, un viaje de exploración científica alrededor del mundo, empresa para la cual, según parece, reina considerable entusiasmo.

Propónense los expedicionarios partir de la Patagonia, remontando por tierra todo el Continente americano hasta el Estrecho de Behring, el cual atravesarán en trineo durante la época de los grandes fríos polares. Cruzarán el Asia por su parte central bajando hasta el Africa, cuya parte Norte recorrerán hasta el Estrecho de Gibraltar, para de allí penetrar en Europa hasta París.

Calculan los viajeros que necesitarán cuatro años para realizar este viaje.

Se ha prohibido en San Sebastián el juego del monte y parece que se persigue con rigor á todo aquel que intente violar la prohibición.

Difícil nos parece que desaparezca tan mala costumbre.

Se ha ampliado á cincuenta el número de plazas del colegio de huérfanos de la

infantería. A pesar de esto quedan seiscientos veinte y cinco niños aguardando turno.

Para mejorar la situación del colegio de María Cristina, y allegar recursos con que sobrevenir á sus necesidades; la Junta que entiende en su administración y dirección ha acordado aumentar en un real la cuota mensual que satisfacen los capitanes y jefes del arma.

Un concejal de Valladolid ha propuesto al Ayuntamiento de aquella ciudad varias reformas, entre las que figuran las dos siguientes:

Que se arriende el servicio de limpieza pública con objeto de que rinda beneficios á los fondos municipales en lugar de gastos.

Y que se disminuya el número de los empleados en el resguardo de consumos, aumentándoles el sueldo, y haciéndoles responsables en cierto grado de las ocultaciones de géneros sujetos al impuesto.

NOTAS VASCONGADAS.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS:

Ignoro la causa que ha impulsado á emigrar á América á muchos habitantes de estas provincias en los últimos veinte años, pero especialmente desde que terminó la guerra. Aunque siempre es lamentable, la emigración tiene explicación en algunas regiones de España, donde la lucha por la existencia se hace cada vez más difícil, por la falta de industrias, por la escasez de las cosechas, por los abrumadores impuestos y por otra ininidad de causas que todos conocen; pero aquí la emigración ha resulta lo inútil, al menos en estos últimos veinte años, y buena prueba de ello es que la población de la zona fabril y minera ha duplicado y aun triplicado desde el año 1876, habiendo dado su mayor contingente Castilla, Rioja y Aragón, cuyos habitantes han venido á esta afortunada provincia á buscar trabajo, habiéndolo encontrado y muy remunerador.

He oído lamentarse á muchos vizcaínos de el estado de cosas que va modificando poco á poco el carácter de los hijos del país, pues las costumbres antiguas de los vascongados, su amor al trabajo, el respeto á sus antiquísimos usos y leyes y las tradicionales fiestas van perdiendo poco á poco su sabor local. Si al menos los que aquí vienen, no con ánimo de fijar definitivamente su residencia, al regresar á sus pueblos, logran llevarse algo de las muchas y buenas prácticas que aquí rigen, siempre resultaría algún beneficio; pero todos admiran y abajan la honradez de los vizcaínos, su sabia administración municipal y provincial, su espíritu emprendedor y su amor al trabajo; pero el ejemplo sirve de poco, y es lo cierto que han aumentado de un modo asombroso los delitos, y que las puñaladas y otras zarandajas son harto frecuentes en la zona minera y fabril y aun en las mismas calles de Bilbao, cosa que entristece y apena el ánimo, no sólo de los hijos del país, sino de los demás que aquí han venido con honrados propósitos de trabajar y que reciben en esta noble tierra una hospitalidad nunca bastante abundante, y que demuestra plenamente que se aprecia aquí al hombre honrado y trabajador como en pocas partes.

Tiene esto que suceder así, puesto que las grandes riquezas de subsuelo vizcaíno han requerido un impropio trabajo para salir á la superficie y producir los resultados que todos ven y que causan la admiración de propios y extraños.

En otras regiones de España, en Huelva, en Jaén, en Ciudad Real, las riquezas acumuladas en las entrañas de la tierra han necesitado que acudieran allí los elementos extranjeros para explotarlas; tal ocurre, como todos saben, en Rio Tinto, en las minas de plomo de Linares y en Almadén. Aquí la inmensa mayoría de las minas, fábricas y ferrocarriles están en manos de españoles, y una pequeña minoría, reducidísima, en manos extranjeras, y lo único en que este elemento domina es en el comercio de exportación, pues aunque la matrícula de Bilbao tiene muchos y buenos buques, la enorme exportación de minerales hace que frecuenten la ría de Bilbao buques de todas las naciones, pero especialmente ingleses, franceses, alemanes, belgas, holandeses, suecos y noruegos.

Algunos se lamentan de la enorme exportación de mineral de hierro al extranjero, donde va á fundirse y convertirse en los diversos artefactos, necesarios para la industria, pero esto es inevitable. En primer lugar, para crear esas grandes fábricas que están á orillas del Nervión, ha sido preciso extraer y vender muchas toneladas de mineral, y con los productos de esta explotación, los vizcainos, que como antes he dicho, son muy emprendedores, han creado multitud de fábricas, han construido multitud de ferrocarriles, han edificado un nuevo Bilbao, han llenado de hoteles la linda playa de las Arenas y siguen emprendiendo obras gigantescas *sin auxilio del Estado*, exceptuando, por supuesto, la obra inmensa de los «Astilleros del Nervión», que nadie se hubiera atrevido á crear sin haber obtenido previamente el encargo de construir los tres grandes cruceros.

Se ha hablado mucho de estos, que costarán á España, según el contrato, 45 millones de pesetas, y se habla muy poco de otra obra colosal emprendida al mismo tiempo, obra presupuestada en 22 millones de pesetas, y para la que el Estado sólo desembolsará en 12 anualidades 3 millones de pesetas; me refiero á las obras del puerto exterior.

El sabio ingeniero, que lleva el apellido ilustre de Churruga, se decidió desde la conclusión de la guerra, á hacer de Bilbao un gran puerto de comercio, y lo viene consiguiendo, gracias al auxilio que aquí le presta, cosa verdaderamente plausible.

Primero hizo de los 15 kilómetros de ría que separan á Bilbao del mar un canal navegable, hasta el punto de que atracan en los muelles del Arenal, de Urribartarte y de más de la villa, buques hasta de 22 pies de calado, cuando antes escasamente podían entrar de once á doce pies. Para hacer menos peligrosa la entrada de la barra, construyó en el abra un puente de piedra y hierro que avanza 800 metros dentro del mar y que ha modificado las corrientes y los bancos de arena, haciendo más profundo y más ancho el canal de la barra; y logrado este magnífico resultado, satisfecho de él y de ver entrar en la ría cientos y cientos de vapores, hasta de 1.000 toneladas, que van á atracar al pié de los numerosos *dropps* establecidos en Bilbao, Olaveaga, Luchana, Desierto y Portugalete, estudió los medios para hacer de Bilbao un gran puerto de comercio, y que sirviera de refugio á las grandes escuadras y á los grandes trasatlánticos, cosa que no existe en el Océano, desde Brest hasta la Coruña, si exceptuamos á Pasajes y Santander, que, si bien tienen bastante calado, no el suficiente para escuadras.

La obra del puerto exterior costará, como antes he dicho, 22 millones de pesetas; comenzó hace dos años y se terminará con el siglo. El gobierno la subvenciona con un millón de reales al año, con otro millón el Ayuntamiento de Bilbao, con otro la Diputación de Vizcaya, y la Junta de Obras del Puerto da los cuatro millones restantes, de manera que todos los años se entregan al contratista 1.750.000 pesetas.

En las próximas cartas, y alternando con otros asuntos, diré algo de esta obra colosal, de las fábricas y de la red de ferrocarriles. — *Enrique Coll.*

Bilbao 25 Julio 1891.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 25.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 71,81.

Buenos Aires 25 (recibido el 26).—Servicio particular de la agencia Fabra.—Cotización del oro en el día de ayer, 393.

San Petersburgo 26.—Toda la familia imperial, la reina de Grecia y los grandes duques y duquesas visitaron ayer la escuadra francesa.

Permanecieron largo tiempo á bordo de los buques *Marengo* y *Marceau*, donde fueron objeto de grandes aclamaciones.

Por la tarde, la familia imperial rusa obsequió con un banquete á bordo del yate imperial á los comandantes de los buques franceses.

El Czar dió pruebas de grande afabilidad para los marinos franceses, los cuales correspondieron con demostraciones de vivo entusiasmo.

Bruselas 26.—Todavía no se ha recibido noticia alguna de los cuatro aeronautas franceses que salieron de esta capital el jueves último á las siete de la tarde.

San Petersburgo 26.—El rey de Servia llegó ayer á Kiew.

Paris 26.—Anoche se verificó una reunión de boulangéristas, asistiendo cerca de 4.000.

La sesión fué en extremo tumultuosa, pronunciándose patrióticos discursos.

Deroulede y Laur hicieron grandísimos elogios de Boulanger, lo cual fué motivo para que se formularon numerosas protestas y se produjeron violentas escenas de pugilato, trabándose una lucha á puñetazos.

Después de mucho tiempo, logró restablecerse la calma, y la reunión aprobó una orden del día pidiendo que se aplique á los alemanes residentes en Francia el mismo trato que los alemanes están dando á los franceses en la Alsacia Lorena desde 1888.

San Petersburgo 26.—El Club de la Marina de Cronstadt dió anoche un gran banquete en honor de los oficiales de la escuadra francesa.

Durante la comida reinó mucho entusiasmo y alegría, pronunciándose brindis por el Emperador y la Emperatriz, por el presidente de la República francesa, por las dos naciones y por las dos escuadras.

Paris 26.—La continuación de las lluvias comienza á inspirar serias inquietudes respecto á las cosechas.

Esto hace que el alza iniciada la última semana en los precios de los trigos se mantenga con bastante firmeza, y aun tienda á aumentar.

En Marsella el mercado ofrece poca animación. Las importaciones de la semana ascienden á 198.719 quintales, y las ventas realizadas á 134.600 quintales.

Los precios á que se cotizan los trigos en Burdeos siguen siendo á 21,50 francos los del país, y á 21,25 los de Australia.

En Nantes cuestan de 24,50 á 25 los trigos indígenas, y de 25,50 á 26,50 los extranjeros cada 100 kilos.

Las noticias del Norte América dicen que en Nueva York, después del alza de estos últimos días, el mercado cierra con una pequeña baja.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ALMACEN DE MÚSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que fi-

guran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandoneóns, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, panderetas (nueva novedad), para pitar y varios juguetes musicales.

Ama de cría.—Se necesita una que se encargue, en su casa, de lactar á un niño. Calle de San Lorenzo, 21, principal, informarán.

Relojería, Platería y Óptica

de la

VIUDA DE FEDERICO GARRANZA
Calle del Cid núm. 4. Burgos.

Nuestro sistema de vender con un beneficio limitado, hace que cada día aumente nuestra clientela. Tenemos un surtido extraordinario en toda clase de alhajas en brillantes, diamantes, záfros, perlas, rubíes y esmeraldas, como también en objetos de platería, servicios de mesa y óptica sin competencia.

Se hace toda clase de composturas en relojería, platería y óptica.

Relojes desde 5 pesetas.

Todo al contado y garantizado.

TALLERES

de

ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas, etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

Tilburi.—Se vende uno nuevo de sólida y elegante construcción tapizado de pañete, con capota y cubre pies de cuero, de doble suspensión.

En la administración de este periódico informarán.

TALLER MECÁNICO

DE

ASERRAR Y MACHIHEMBRAR MADERAS

Especialidad en madera preparada para Silleros á precios económicos.

Fajos de verjilla para ciclos rasos de 100 metros lineales, á 2 pesetas fajo.

Entarimado de chopo, de una pulgada de grueso, á 1,50 pesetas metro cuadrado.

Entarimado de pino del país, muy superior al del Norte, temendo doble duración, de una pulgada de grueso, á 2 pesetas metro cuadrado.

Descuentos según la importancia del pedido.

Dirigirse á Juan G. Zamora, Burgos, Pasaje de la Flora.

PÉRDIDAS.

Se suplica á la persona que el día Santiago haya encontrado un devocionario en francés, lo presente en esta redacción.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 50, ESQUINA A LA DE LA MONEDA

BURGOS**Giros.**

Se expiden sobre todas plazas importantes de Europa y América.

Bons de Poste.

Son de pequeñas cantidades, pagaderas por todas las administraciones francesas de Correos.

Letras de cambio y Pagars de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España ó el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados.

Valores públicos nacionales y extranjeros y sus cupones ó dividendos.

Se compran y venden todos los admitidos a cotización oficial.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida.

*Unica casa de Cambio matriculada en***BURGOS**

Acompañando sello de franqueo, esta casa corresponde gratuitamente á cuantas consultas la sean dirigidas por correo.

69 kilos á 16 reales.
Santander, núm. 2, se vende el sacco de
almacen de D. Lucio Almadras, calle
Propietario, D. Vicente Sanguin. En el
res de la Oca, montada de nueva planta.
brica de cal hidráulica es la de Nancía-
LA MEJOR FA-

LA ALIMENTACIÓN

al alcance de todos. — Estudios del aparato digestivo, los alimentos y sus adulteraciones. — Obra escrita por D. Ramiro Avila y Pezuela, Licenciado en Medicina y Cirujía y Medico tocólogo de la Beneficiencia municipal de Burgos.

Consta la obra de un tomo, que se vende á 2 pesetas en la librería y encuadernación de Calixto Avila é hijo, Burgos.

A los señores suscriptores de este periódico, y los que se suscriban nuevamente, se les dará por una peseta 50 centimos.

SE VENDE LIGA

superior á 1,40 los 460 gramos, ó sea la libra.

Se compran y venden pájaros en su tiempo, y se sirven guisados en la casa de EL PAJARERO, Vadillos, 10.

PASCUAL QUEMADA**PLAZA MAYOR, 54***Esta casa acaba de recibir un inmenso surtido de artículos para abrigos de señora.***PRECIO FIJO.****LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL****COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS****GARANTÍAS****Capital social, pesetas. . . 12.000.000****Premios y reservas. . . . 39.396.309**

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho por siniestros, en los veintiseis años últimos, la importante suma de PESETAS 37.705.462.

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Domicilio de la Compañía: Madrid, calle de Olmeda, núm. 1.

Subdirector en esta provincia, el Procurador de los Tribunales D. Próspero Gallardo, calle de Vitoria, número, 16, segundo. —BURGOS.

CASAS EN VENTA

A voluntad de su dueño se venden dos bonitas casas, sitas en esta ciudad y su calle del Hospital de los Ciegos, números 1 y 3, cuyo remate tendrá lugar el día 2 de Agosto próximo y su hora de las once de la mañana en la notaría de don Fernando Monterrubio, Plaza Mayor, 54, donde podrán enterarse de las condiciones las personas que gusten interesarse en su compra.

PRIMERA CASA EN CONFECCIÓN

LA PARISIENNE

CAMISERÍA

CRESPO Y COMPAÑIA

30—PLAZA MAYOR—30

Esta casa tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela que acaba de recibir el nuevo y ya célebre corsé **Americano**, exclusivo en esta casa.

Equipos para novia y colegial. Gran surtido en géneros de punto. Guantería, perfumería, bisutería, paraguas, sombrillas, abanicos y bastones.

ULTIMAS NOVEDADES EN CORBATAS

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"**MADRID 26.—8, 30 m.**

Se asegura que la Corte permanecerá aquí hasta primeros de Noviembre.

Ha salido en el correo de hoy el Ayudante de la Reina y un capellán con objeto de inaugurar y bendecir la estatua de Jovelanos erigida en Gijón.

La escuadra recogerá en el Ferrol al ministro de Marina, á quien se espera aquí.

Dícese que muy pronto conferenciarán el ministro de jornada Sr. Villaverde con el Cónsul de Bayona respecto al regreso de los emigrados.

Continúa sobre el tapete la cuestión del juego; créese que se permitirá, pues de lo contrario se cerraría el Gran Casino y muchos se trasladarían á las vecinas poblaciones francesas, en donde está permitido.

Hace un tiempo hermoso.—RODRIGO.

MADRID 27.—9,45 m.

Aumenta en la provincia de Toledo el «trancazo». Se han registrado las siguientes invasiones:

En Aljofrín, 6; en Urde, 9; en Mascaraque, 3; en Orgaz, 14; en Quintanar, 9, y en Fonseca, 14.

MADRID 27.—10,30 m.

Anoche llegó á Madrid, procedente de Cádiz, el Sr. Vea Murguía, quien sufrió durante el trayecto una congestión cerebral.

En la estación le prestaron los auxilios de la ciencia, trasladándosele en una camilla á su domicilio.

MADRID 27.—11 m.

Telegrafían de Valencia dando cuenta de la corrida de toros celebrada ayer, y en la que «Lagartijo» fué objeto de frenética ovación por salir á la plaza á pesar de la herida que recibió el sábado en la plaza de Valencia; cumplió bien, aunque resintiéndose algo. Espartero estuvo superior.

MADRID 27.—1 t.

Es inexacto que el Embajador marroquí haya recaído en su enfermedad. Todo lo contrario; tanto que ha despedido al médico que le visitaba.

Esta tarde sale para San Sebastián acompañado de todo el personal de la Embajada.

SAN SEBASTIÁN 27.—2,15 t.

S. M. la Reina ha firmado los decretos jubilando á D. Bienvenido Lagrave, Fiscal de la audiencia de lo criminal de Soria; nombrando para sustituirle á D. Juan Ricoy, magistrado de Benavente, y nombrando fiscal de la audiencia de Toledo á D. Vicente Prado, juez que es en la actualidad de la Habana.

RODRIGO.

MADRID 27.—5 t.

La feria de Valencia se está celebrando con la mayor brillantez, y es extraordinaria la concurrencia.

Al Congreso médico inaugurado este año han acudido muchas notabilidades de la ciencia.

MADRID 27.—5,25 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:
4 por 100 interior, 76'40.

Idem Deuda amortizable 77,60.

Acciones del Banco de España, 421,00.

Billetes hipotecarios de Cuba de 1886, 105,45.